## Voie royale

Toute information relative à l'historique du Chemin de la Reine qui relie Fresnes-en-Saulnois à Chambrey, en Moselle, nous intéresse. (Question du 15/09/2012)

M. Richard, président de l'association Les Amis du Saulnois et de son Patrimoine, nous a adressé un historique de cette route.

Le Chemin de la Reine correspond en fait à une portion de la Route de France, appelée également Route d'Allemagne (selon d'où l'on venait) ou encore Route de la demi-lieue.

La Route de France reprenait en grande partie, entre Metz et Strasbourg, le tracé de l'ancienne voie romaine. Sa réalisation résultait du traité de Vincennes (1661) par lequel le duc de Lorraine Charles IV concédait au roi un passage d'une demi-lieue de largeur à travers tout son duché ; il s'agissait de permettre aux troupes royales de rallier l'Alsace devenue française après la guerre de Trente ans (traités de Münster-Westphalie en 1648). Les villages lorrains situés dans ce corridor furent alors rattachés à la Couronne de France.

Le tronçon entre Chambrey et Fresnes, réalisé dès l'hiver 1661-1662, contournait Château-Salins dont les salines rapportaient de considérables revenus aux ducs.

Le Chemin de la Reine a été baptisé ainsi suite à sa restauration en 1725 pour faciliter le passage de la nouvelle reine de France, Marie Leszczynska (fille de Stanislas Leszczynski, roi déchu de Pologne et futur duc de Lorraine). Marie Leszczynska se maria, par procuration, avec Louis XV, le 15 août 1725, à Strasbourg. Après une étape, le 19 août, au château épiscopal de Vic, elle emprunta ensuite cette portion de la Route de France pour se rendre à Versailles où l'attendait « son royal époux ».

M. Richard signale que son association a prévu une sortie découverte sur ce thème. Un rendez-vous est fixé pour l'année prochaine, le dimanche 28 avril, avec un départ prévu à 14 h30, place de la Saline à Château-Salins. Le site internet des *Amis du Saulnois et de son Patrimoine* propose par ailleurs un calendrier des animations et un accès aux revues qu'elle édite : http://www.patrimoine-naturel-historique.com/saulnois-moselle/

M. Sornette de Fresnes-en-Saulnois nous a adressé pour sa part un historique de sa commune. Il confirme que Fresnes fut cédé en 1661 au roi Louis XIV au moment de la construction de la route de France (que notre correspondant nomme également route d'Alsace). Ainsi, Fresnes devint français 105 ans avant que la Lorraine ne bascule dans le giron de la France en 1766, à la mort de Stanislas Leszczynski, dernier duc de Lorraine.